

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Gerona, por un mes.	1 peseta
Id. id. por trimestre.	2.50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	5 »
Números sueltos 10 céntimos.	
Se reciben anuncios á precios convencionales.	

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 10.

REDACCION

Plaza del Aceite, 5, principal, donde se dirigirá toda la correspondencia.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Figueras, Jaime Malé, Perelada, 5.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
No se devuelven originales.

EL TE DEUM

Como estaba anunciado, cantóse el pasado domingo en la Santa Iglesia Catedral el solemne *Te Deum* en acción de gracias á Dios por la merced concedida al Sumo Pontífice León XIII de haber llegado al quincuagésimo aniversario de su consagración episcopal.

La concurrencia de fieles á tan solemne acto fué numerosísima, como en las demás solemnes funciones que en aquella Iglesia se celebran, con lo que patentizó Gerona su ardiente fé y el vivo interés que se toma por la salud de nuestro santísimo Padre, elevando al cielo sus fervientes votos para que se digné Dios prolongar por muchos años la preciosa vida de quien con tanto acierto como valor, dirige en tan aciagos tiempos la navicilla de Pedro, con tanto furor combatida por las Puertas del infierno. El *Te Deum* de nuestro amigo el Rdo. señor Rué, fué magníficamente ejecutado por cantores y músicos, quienes, dirigidos por el mismo Sr. Rué, supieron expresar con viveza los elevados sentimientos de que estaba poseído el autor en el acto de su composición.

El Círculo Tradicionalista, no contento de que la mayoría de sus socios asistiera á tan solemne función, por conducto de su digno Presidente, Don Manuel Llinás, envió un telegrama de felicitación y al propio tiempo de absoluta adhesión á la respetable persona de S. S. y á sus enseñanzas.

El indicado telegrama está concebido en los siguientes términos.

Eminentísimo Cardenal Rampolla.—Vaticano.—Roma.—Círculo Tradicionalista Gerona felicita afectuosamente su Santidad con motivo Jubileo Episcopal asegurándole incondicional adhesión.—Manuel Llinás»

La honra de una Reina.

Murió D. Margarita de Borbón. La fatal nueva de su fallecimiento llenó de tristeza nuestros corazones, en los cuales reinaba por el amor que con sus heroicas virtudes había sabido inspirarnos. Voló la noticia por todo el mundo, se apoderó de ella la prensa nacional y extranjera y casi todos los periódicos, especialmente en España, publicaron artículos necrológicos y biográficos de la egregia finada. Sucedió á poca diferencia lo mismo que pocos días antes había sucedido con la muerte del insigne español D. José Zorrilla: la generalidad de los periódicos puso de relieve las bellas cualidades morales que adornaban á la difunta, las virtudes que había practicado, en especial su modestia, y sobre todo su caridad.

Algunos periódicos republicanos se abstuvieron de elogiarla; sin embargo no hemos leído que hubiera uno

siquiera que se atreviera á ultrajar su memoria.

¿Qué hubiéramos hecho los carlistas si alguno hubiese tenido la osadía de publicar alguna patraña para ultrajar su memoria? Sin duda alguna hubiéramos salido en su defensa, con brio y con entusiasmo hubiéramos desmentido al calumniador y desmenuzado sus falsos argumentos; y cuando no hubiese sido posible otra cosa, hubiéramos sabido protestar del ultraje inmerecido.

Desde el fallecimiento de aquella Reina no ha pasado todavía un mes, y rara será ya la provincia de España, por lo menos de la España que pasa por carlista, Navarra, Provincias Bascas, Cataluña, Aragón y Valencia, donde nuestros amigos no le hayan dedicado solemnes exequias, ya para honrar su memoria ya para rogar por ella. Y eso no sólo en ciudades populosas si que en poblaciones pequeñas, como Lladó, Anglés, Vilademuls, Cornellá, etc.

Todo eso está muy bien; no sólo lo hemos alabado, hemos escitado á nuestros amigos á que no perdonaran medios para que esos actos religiosos fueran majestuosos, imponentes, sublimes.

Lo que precede lo hemos escrito por vía de exordio. *La honra de la Reina* de que intentamos hablar, no es el de la Reina que ha muerto en Viareggio, es el de una Reina que vive todavía, y vive vida inmortal; no se llama Margarita, se llama María. Hablamos de una reina que no lo es de los carlistas solos, lo es de todos los justos, de aquella Reina que ella misma dice de sí misma: «Yo soy la Reina de todos los santos y la madre del amor hermoso.»

¿Quiénes son sus vasallos? ¿Quiénes han de ser sino todos los justos de la Iglesia! Sí, aquella excelsa Reina tiene vasallos en la tierra, y son vasallos suyos todos los moradores del Cielo y del Purgatorio. Vasalla suya es la que fué nuestra Reina, doña Margarita de Borbón.

Y si D. Margarita merece todas nuestras simpatías por su entrañable amor á los españoles, más, muchísimo más las merece la otra Reina, incomparablemente más amable, más bondadosa y que para cautivar nuestro corazón reúne otro título muy poderoso, el de ser nuestra madre.

Ya, pues, que, como hemos indicado más arriba, si alguien se hubiese atrevido á insultar la memoria de doña Margarita, hubiéramos salido á protestar y á vindicar su honra, con mucha más razón debemos hacerlo si hay algún miserable que se atreva á insultar á María.

Y los ha habido, y por cierto que

uno de ellos lo ha hecho en época muy reciente.

A su tiempo dimos de ello cuenta á nuestros lectores, y hace pocos días copiamos de *El Correo de la Provincia* un suelto, que reproducimos aquí. Dice:

«El escándalo producido en plena Cámara italiana por el diputado ateo Colaianni ha producido honda sensación entre los católicos de esta ciudad.

«La admiración y filial amor que en todo tiempo han profesado los tarraconenses á la Virgen Purísima no podía menos de escandalizarse por las soeces blasfemias pronunciadas por aquel instrumento de Satanás, y hay varios católicos que gestionan poder celebrar en esta ciudad una solemne función de desagravios á los Sagrados Corazones de Jesús y de María».

No sabemos que impresión produciría en el ánimo de los católicos gerundenses la lectura del reproducido suelto. A nosotros, al leerlo por primera vez en las columnas de nuestro compañero, experimentamos dos sentimientos hasta cierto punto opuestos: alegría, al ver que todavía hay fe en Tarragona, que todavía hay en aquella ciudad almas puras que sienten los ultrajes que se dirigen á nuestra Purísima Madre como si fueran puñales que de parte á parte traspasaran su corazón; pero al propio tiempo tristeza, al ver que en Gerona, donde no faltan almas devotas y entusiastas de la Virgen, nadie se acuerde de la obligación que hay de hacer lo que intentan los católicos tarraconenses, puesto que á más de las razones generales por las cuales intentan aquellos celebrar las funciones, hay en Gerona otra especial para que con doble motivo se decida de una vez á celebrar alguna función, siquiera no fuera más que un solemne oficio, en honor de la perpetua virginidad de María.

Cuál sea esa razón lo veremos, Dios mediante, en el número inmediato, en que publicaremos parte de un discurso que tuvimos la honra de leer el diez y ocho de Diciembre del pasado año en la velada que el *Centro Moral* de esta ciudad celebró en honor de su excelsa Patrona, la Inmaculada Concepción.

Hemos recibido el número 3 de *La Voz del País*, periódico que se publica en Cervera. Se titula independientemente, pero es una independencia que le permite publicar sueltos por el estilo del que á continuación copiamos, por el cual venimos en conocimiento de

que por allí tenemos no pocos y muy excelentes amigos. Con muchísimo gusto establecemos el cambio que nos pide.

Dice así el indicado suelto:

Cervera 14 de Febrero 1893.

Con la mayor solemnidad se han verificado en el día de hoy en la iglesia parroquial de esta Ciudad y hora de las nueve de su mañana, los funerales que de tan buen grado han costado los tradicionalistas de la misma, en sufragio del alma de la excelsa Señora Doña Margarita de Borbon.

La iglesia estaba profusamente adornada con colgaduras negras colocadas en el altar mayor y en el del Patriarca San José y San Ramón en los que por la mañana y antes de la hora del funeral se han celebrado también algunas misas de requiem con el fin indicado.

En medio del templo se ha colocado un artístico y suntuoso catafalco adornado con todo lo concerniente á la solemnidad del acto, con las luces correspondientes y una corona.

El funeral le presidían los muy dignos Presidentes de la Junta de Distrito y el del Círculo Tradicionalista de esta Ciudad.

La concurrencia era numerosísima dejando pásmados á todos los asistentes.

En el ofertorio se ha empleado cerca 20 minutos.

Se ha cantado una solemne misa á toda orquesta dirigida por el maestro de capilla el Presbítero D. Ramón Salat.

En los ojos de todos los concurrentes se veía pintado el sentimiento y el dolor por la pérdida de tan virtuosa Señora; al paso que parecía también que resonaban por los aires los perfumes de las oraciones de todos los asistentes al acto formando una nueva corona que el alma de aquel ser por quien se oraba ofrecía á Dios, para que nos alcance el bien que tanto tiempo hace anhelamos y que con su ayuda esperamos.

La semana pasada en Barcelona.

PREFACIO.

Dios guarde á ustedes, señores.

Ante todo es menester que me dé yo á conocer á mis amados lectores para que sepan ustedes con que *quidam* tienen tratos y no pase yo los ratos hablando con las paredes.

Antes, pues, diré quien soy, qué opiniones mantengo, qué busco, de dónde vengo, qué he sido y á dónde voy.

Desde el día en que mi mente supo ver con clara vista, soy católico y carlista hasta la pared de enfrente.

Y... nada más, que, á mi modo, más detalles no he de darlos. Diciendo que sigo á Carlos... ya lo tengo dicho todo.

¿Estamos? Yo á la persona que guste del habla mía le cantaré día por día lo que pase en Barcelona; y entre guasón y formal, pluma en mano, diligente, le pondré siempre al corriente de todo lo principal

que en esta ciudad ocurra.

Y hasta; fuego á la mecha, cada soldado á su brecha y ¡Urra, compañeros, Urra!

Lunes 13.—Después de muchas semanas sin una gota de agua con que saciar la sed devoradora que estaban sufriendo los campos de nuestro llano, hoy ha amanecido lloviendo.

Las calles del Ensanche han quedado cubiertas de barro ¡no faltaba más! á pesar de lo cual han recorrido las calles y paseos de esta ciudad, la multitud de asquerosos mascarones, de ordenanza en estos días.

Martes 14.—La tradicional Rúa ha llegado hoy á su apogeo. Durante las primeras horas de la tarde no se podía dar un paso por la Rambla, y por la noche, los escándalos y broncas se han prolongado hasta mucho más de las doce.

He leído, no se donde, pero que lo he leído en alguna parte es cierto; no se fueran á creer ustedes que este es de mi cosecha; á cada cual lo suyo y lo que sobre para los pobres. Como decía, he leído en alguna parte que en los días de Carnaval la Humanidad se presenta tal cual es, y si esta aseveración fuese de todo punto cierta, bien pudiéramos decir, á juzgar por el aspecto que presenta la asamblea estos días, que la humanidad ha llegado ya al colmo de la asquerosidad y repugnancia. Ni un chiste culto, ni un traje que pudiera ser mirado con gusto por toda persona medianamente educada.

Tres ó cuatro docenas de payasos (payasos de verdad, se sobreentiende); diez ó doce gitanos muy gitanos con su largo sombrero y sus tigras y su pelo á caballo de sus hombros y su mal casteyano... y mala lengua; y sus muchos, muchos, pero muchos hombres vestidos de muger y viceversa.

Estas son las siluetas de mal gusto que aquí enseña al pasar Carnestolendas.

Miércoles 15.—Hoy, día de recogimiento y oración, para muchísima gente de la *culta* Barcelona, no es más que un motivo de fiesta para salir al campo á reír y á emborracharse.

¡Oh sabia Humanidad! Niegas á Dios y recitas con seriedad tontas teorías, tratando de defender tu manera de obrar; hablas con desprecio de los actos más grandes y sagrados de nuestra santa Religión, cuando

Rambla arriba y abajo ayer te vido tan chavacana como siempre has sido.

Jueves 16.—Desde hoy las cerillas fosfóricas pasan á ser otro de los géneros estancados, y toda caja que no lleve su fajita correspondiente, acreditando que ha satisfecho al estado su *maje* de cargo, será considerada como contrabando.

Y vamos *anduviendo*, como decía el otro.

Hoy las serillas, mañana... mañana Dios sabe lo que van á estancar estos gobiernos liberales con el afán de sacar jugo al país.

Tropezando por las alcantarillas veremos á la gente caer de bruces.

¡Llegar á que se estanquen las cerillas en el flamante siglo de las luces!

Hoy al Gobierno civil han ido á conferenciar las personas mas notables del partido liberal que nos des gobierna, y todos ellos contestes están en que en la próxima lucha de fijo van á triunfar y á sacar mas diputados

de los que presentarán.

Cuando nos mandaba Cánovas, Cánovas y nadie más tenía aquí partidarios.

Hoy, vuelta la tortá ya, sólo trinfrará el partido sagastino—liberal; y ¡olé ya, por la pureza del Sufragio Universal!

Viernes 17.—Se susurraba que muchos concejales presentarían hoy la dimisión por haberla retirado el alcalde Sr. Marqués de Alella.

Pero ya verán ustedes como todas estas dimisiones se vuelven agua de borrajas.

No están los tiempos para dejar escapar cargos *gratuitos* tan honrosos... y tan productivos.

Sábado 18.—«Esta tarde le timaron á un joven en las inmediaciones del Parque 400 pesetas».—«Esta mañana dos individuos de la ronda han detenido en la Rambla de las Flores á un joven conocido como ratero, quien se resistía á ser conducido al Gobierno civil».—«En la calle del Arco del Teatro riñeron esta mañana dos sujetos, resultando uno de ellos con una herida en el costado derecho producida con arma blanca»

Las noticias que aquí veis son la *crónica local*

que trae esta noche *El Noticiero Universal*.

Y, según un redactor la otra tarde me decía, no rompen nunca los moldes; las publican cada día.

Tan sólo de cuanto en cuanto se tiene que molestar en componer nuevos moldes... por haberlas de aumentar.

Domingo 19.

Ni *meeting* de estudiantes, ni reunión de socialistas, ni *velada* de anarquistas, ni conferencias cargantes de político locuaz como en muchas fiestas vemos, y por esto esta vez hemos tenido la fiesta en paz.

Santiago Galdamas.

Barcelona Febrero de 1893.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL BALUARTE

Sr. Director de EL BALUARTE.

La Bisbal 20 de Febrero 1893.

Muy distinguido Sr. mio: conforme estaba anunciado, el sábado último celebráronse en la Iglesia parroquial de esta villa las exequias en sufragio del alma de la esclarecida y ejemplar soberana D.^a Margarita de Borbón y Borbón (q. e. p. d.)

El Rdo. P. Romaguera, distinguido y elocuente orador sagrado, encargado de los sermones durante la presente cuaresma, fué el celebrante, asisténdole de diácono y subdiácono dos Rdos. sacerdotes de los inscritos en esta parroquia.

Ejecutóse magistralmente y con toda la instrumentación que la misma requiere, la notable misa de Requiem del célebre y reputado maestro compositor D. Juan Carreras y Dagas, organista de esta villa. El templo estuvo severamente enlutado é iluminado.

Presidieron el duelo algunos señores Sacerdotes con los individuos de la Junta del distrito, siendo la concurrencia particularmente de hombres, superior, á lo que podía esperarse dando el arraigo que ha alcanzado aquí el liberalismo en sus diversos matices,

atendido el valor que se necesita y de que carecen muchos de nuestros correligionarios para aparecer abiertamente como carlistas, y habida consideración á que por circunstancias que no es del caso explicar no pudieron verificarse los llamamientos é invitaciones que habían de dar un gran contingente por parte de los pueblos comarcanos.

Reanudando ahora la tarea interrumpida en mi anterior carta acerca del barullo producido con motivo de las próximas elecciones para Diputados á Cortes, no parece sino que este distrito es de los que más prometen, toda vez que hasta la fecha vienen siendo nada menos que cuatro los candidatos que se disputan obtener su representación, sin que al parecer ninguno de ellos haya pensado en desistir y retirarse de la lucha, sino que por el contrario y apesar de las varias y contradictorias especies que se han echado á volar, todos persisten en su propósito y todos confían en el triunfo de su candidatura.

Pero digo mal; ya que por lo que respeto á los partidarios de la candidatura posibilista del Sr. Corominas, en nada obstante ser el encasillado y oficial, según insisten en asegurar, notáseles alguna desaliento, efecto al parecer y según se susurra, de que de algunos días á esta parte ha ganado terreno la candidatura del fusionista ó monárquico liberal Sr. Fernandez Soler, y efecto también y muy particularmente de las severas y sangrientas filípicas inferidas á la historia y consecuencia políticas del referido Sr. Corominas por el candidato federal Sr. Vallés y Ribot en las peroraciones verificadas por este último en varias de las poblaciones de este Distrito en su última y reciente excursión de propaganda electoral.

Por su parte el otro candidato señor Pella y Forgas también viene prometiéndoselas felices, ya que apesar de las amañadas descripciones de algunos liberales conservadores que le habían prometido su apoyo y que recientemente se han ido con la música á otra parte, es el que en realidad cuenta con los elementos de mayor arraigo y posición por ser el que menos huele á liberalismo.

Sea como fuere, la madeja continua enredadísima y la solución difícil siendo un enigma aventurar todo prejuicio hasta que la fuerza de las cosas y la mayor proximidad de la lucha deje clarear algo más y permita precisar y apreciar mejor la verdadera posición de cada uno de los contendientes. Por nuestra parte sólo nos resta decir: allí se las hayan y con su pan se lo coman.

Repítome, Sr. Director, suyo afectísimo S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

PUNTADAS

Leemos en el *Semanario de Figueras*.

«Se nos comunica que el día 11 del corriente, en la villa de Bañolas, los carlistas celebraron un solemne funeral en sufragio del alma de D.^a Margarita de Borbón (q. e. g. e.). A él acudieron todos los Rdos. Misioneros, hasta el delicado de salud Rdo. Figueras, con los criados. Es natural. No se trataba de manifestaciones políticas sino de oraciones.

También se nos dice que el día 21 los Carlistas de Cornellá, imitando á los de Bañolas, celebrarán con toda la pompa que les sea posible, otro funeral en sufragio del alma de doña Margarita. Hacen suscripciones, se procuran cantores carlistas, para que resulten más barato, hacen ceder á los Rdos. Curas sus estipendios, y lo que es mas, quieren obligar á

que á ellos acudan hasta quienes reniegan del carlismo. ¡Oh cacúmen carlista!»

Vengamos á cuentas, señor *Semanario*. ¿Qué le importa á V. que los reverendos Misioneros de Bañolas asistieran á los funerales de D.^a Margarita? ¿Es acaso alguna cosa repreensible? ¿No confiesa V. mismo que es una cosa natural? Y tan natural como sería que si muriese algún integrista asistieran (que sí asistirían) á sus funerales el Rdo. D. Benito Turró y el no menos Rdo. D. Juan Fuster, como sucedió en los que se celebraron por los Nogués, D. Feliciano y D. Francisco.

Y respecto á los funerales de Cornellá, hacen muy bien nuestros amigos en buscar cantores carlistas para unos funerales de la Reina de los carlistas, ya sea para economizar ya sea por otro motivo.

Aun cuando es de presumir que en efecto tenga razón *El Semanario*, que sea por egoísmo, como también á egoísmo debe atribuirse que fueran desde Gerona los dos tenores de la Capilla de la Catedral, el Rdo. Sala y el Sr. Serratosa, y el bajo Rdo. Llaó, acompañados todos de su mismo maestro, el Rdo. Sr. Rué. Y cuando todo esto no demostrara el egoísmo de los carlistas de Cornellá y de toda su *Vall*, lo demostraría la humorada de que hubiera oración fúnebre, pronunciada por el Vicario de la Catedral, el Reverendo Sr. Montforte.

Y ¿quién le ha dicho á V., señor *Semanario*, que los cantores de la Capilla y el Orador que fueron á Cornellá sean carlistas?

Puede que lo sean, pero no consta que hayan hecho profesión de tales.

Espera un poco el periódico integrista de Figueras, que se lo acabarán de demostrar los mismos interesados en la reseña que de la función se nos remitirá para que la insertemos en el número próximo.

Lo que no puede pasar es lo de que hacen ceder á los reverendos Curas sus estipendios. Si hubiera dicho á un Reverendo Cura, pudiera pasar con la atenuante de que los cede porque no se atreve á pedir que se le satisfagan; pero así en general, no deja de ser una cosa contraria á la verdad.

No lo es menos que quieran obligar á que acudan á dichos funerales hasta quienes reniegan del carlismo. ¡Obligar! ¿Qué quizá sería alguna autoridad constituida los carlistas de Cornellá? Porque eso de obligar, supone autoridad en el que obliga y subordinación en el obligado. Y no creemos que nuestros amigos de Cornellá sean alcaldes ni Obispos.

Vaya que, por lo visto, los funerales de Bañolas y de Cornellá se le han atragantado al *Semanario de Figueras* y probablemente que á un tal D. Jacinto de *La Vall*.

Lo cual que lejos de sentirlo, nos alegra mucho.

VARIEDADES.

Mi testamento

Tengo el gusto de comunicar á Vds. al oído que estoy ultimando mi testamento. Nada; muéveme á ello la sola consideración de que mi fama de valiente y atrevido ha de lastimar tarde ó temprano el amor propio de la señora muerta, quien, vieja y todo, querrá tenérselas también conmigo! ¡Qué venga!

Pero el caso es que esa señora tiene, según dicen, mal modo de matar

pulgas y que á veces pega tan recio que no permite chistar siquiera... pero ¡qué venga! Porque si he de hablarles á Vs. con franqueza, me rio yo de eso de las pulgas, pues no creo que me halle una sola si se propone matármelas en invierno; por consiguiente... ¡qué venga! Pero... ¡qué venga en invierno!

Con todo es preciso vivir prevenido. Yo, como les decía, me anticipo á arreglar todas mis cosas, incluso mi testamento.

Ya se vé que no poseo gran cosa; mas tengan entendido que si de intereses soy pobre, en cambio soy rico, muy rico de voluntad. O si no véanlo.

En la primera cláusula de mi testamento dispongo que mi familia invite á comer á su mesa, durante una semana, á todos mis amigos íntimos, con la condición de que recen todos los días—antes de probar la sopa—cinco padre-nuestros en sufragio de mi alma.

A un zapatero vecino mío que cuando niño me pegó una paliza porque de una pedrada le rompí dos cristales de su aparador, le dejo, en prueba de agradecimiento, un millón y medio de reales que se los hará efectivos cualquier banquero que no conozca la usura y no tenga inconveniente en dárselos.

Asimismo, dispongo en otra cláusula que, después de muesto, mi familia presente á subasta dos sillas cojas y aquel sombrero de copa que me proporcionó un disgusto en cierta ocasión, y que destinen su producto al sortenimiento de un periódico grandioso que publicará, si quiere, un escritor de nota cuyo nacimiento no se hará esperar.

A una patrona muy amable y muy complaciente que tuve en Madrid, le dejo... un crédito de cincuenta pesetas, y á mi sastre... ¡qué le dejaré á mi sastre? Vamos ¡ya! le dejo... con un palmo de narices.

Y por último dejo: á Dios, mi alma; á la familia, mi corazón; á los amigos todo mi cariño; á mi casa, un vacío; á la oficina una vacante; al casino, una baja; á EL BALUARTE, mi afecto, y al mundo le dejo... tristes recuerdos.—Crispin.

Gerona, Febrero de 1893.

Crónica local y provincial

El 18 del corriente falleció en Figueras D. Antonio Masferrer y Vila, Director y Profesor de la Escuela menor de Bellas Artes del Instituto de aquella ciudad.

También ha fallecido en San Lorenzo de la Muga á la edad de noventa años la abuela política del notario de aquella villa.

El pasado Domingo empezó á publicarse en esta Ciudad *El Correo de Gerona*. Agradecemos su cordial saludo á la prensa, y le aseguramos que hallará en EL BALUARTE un compañero dispuesto á secundar sus trabajos en pro de sus ideales si en efecto no son otros que defender, como indica, los intereses morales y materiales de esta provincia.

Le deseamos larga vida y establecemos el cambio.

El domingo se inauguró la nueva capilla del Calvario, construida con las limosnas de los devotos en substi-

tución de la que hasta ahora existía. Es de bastante capacidad y presenta muy buen aspecto. Con motivo de la inauguración se celebró una función religiosa, predicando el Dr. Buixons. Asistió numerosa concurrencia y durante toda la tarde muchísimos fieles practicaron el ejercicio del *Via Crucis* siguiendo las diversas estaciones que en el camino se hallan distribuidas.

—Ayer recibimos una muy preciosa esquela, por medio de la cual la Junta del Círculo Tradicionalista de Castellfollit invita á los vecinos de aquella población y pueblos comarcanos á los solemnes funerales que mañana, jueves, á las 8 y media, se celebrarán por el eterno descanso del Angel de la Caridad, Doña Margarita de Borbón, en su Iglesia parroquial.

—La pequeña Navarra, ó sea la Comarca de Mieras y Sta. Pau, compuesta de los pueblos Mieras, Sta. Pau, La Cot, La Miana, Cellent, Lo Torn, Briolf, San Miguel de Campmajor, Pujarnol y Falgous, se propone celebrar también con la mayor solemnidad posible los funerales por nuestra nunca bastantemente llorada Reina, D. Margarita de Borbón.

Se celebrarán con gran orquesta y oración fúnebre, el día 2 del próximo Marzo.

Habiánse anunciado para el 23 del corriente, y se han aplazado para el indicado día á fin de que se puedan celebrar con más esplendor.

Quien nos ha facilitado la noticia, nos dice que podemos asegurar que reina en aquella Comarca mucho entusiasmo, y que los funerales se celebran por un movimiento espontáneo de todos los habitantes de aquella pequeña Navarra.

—En Figueras, el último miércoles á las dos de la madrugada, un disparo de arma de fuego y las voces de socorro llamaron la atención de los agentes de la autoridad que encontraron en la calle de Gerona, tendido junto á la puerta de su casa al vecino de la misma D. Ramon Figneras, herido de un balazo.

Parece que al agacharse para abrir la puerta de su tienda, se le cayó una pistola que llevaba en el cinto, con tan mala suerte, que se le disparó el arma, heriéndole en un muslo.

La herida fué calificada por el facultativo municipal de pronóstico reservado.

CORREO NACIONAL.

Copiamos de *El Correo Español*.

Por centésima vez las Agencias oficiosas han teleografiado desde Madrid á la prensa extranjera las absurdas especies de que D. Carlos pensaba abdicar en D. Jaime, y de que Su Santidad estaba dando pasos para conseguir el enlace de este último con D. Mercedes.

Por centésima vez debemos también nosotros desmentir categóricamente semejantes dislates.

Constanos, y se nos ordena declararlo así, que D. Carlos está menos dispuesto que nunca á desertar del sitio donde la Providencia le ha colocado, y decidido á mantener y afirmar con su acostumbrada energía sus principios y sus derechos, que quiere puedan ser recogidos á su muerte por su amadísimo hijo sin que los empañe ninguna sombra ni los atenúe ninguna vacilación.

—Ha sido concedida la mano de la Princesa María de Borbón, primogénita del Duque de Parma, al Príncipe Fernando de Bulgaria.

La noticia oficial del fausto suceso llegó á la joven Princesa en la Tenuta de Viareggio, donde se encontraba con su augusto tío el señor Duque de Madrid, y con las infantas, sus amadísimas primas.

Una apuesta en San Sebastián.

«El periódico *La Unión Vascongada* ha aceptado el reto lanzado por su colega *La Voz de Guipúzcoa*, que apostaba 2000 duros contra 1000, á favor de la candidatura para diputado á Cortes por la capital de Don Fermín Calbetón, contra la del señor barón de Satriestegui.

Aquel periódico se compromete, si gana la apuesta, á destinar las 10000 pesetas al fondo de las sociedades para socorro de obreros y pescadores.

¿Quién ganará la apuesta?

Es muy probable que el que juega á favor del ministerial.

—Ha ocurrido en Mazarrón una horrosa catástrofe en una mina. A consecuencia de una impensada corriente de gases, han perecido ahogados todos los trabajadores que constituían el relevo.

Se tiene conocimiento de haber sido extraídos tres muertos.

El pánico que reina en Mazarrón es indescriptible.

El Alcalde ha pedido fuerza de la guardia civil.

—Los carlistas de Granada han presentado por candidato en las próximas elecciones al Excmo. Sr. D Juan Castillejo y Sanchez de Teruel.

—Hay crisis ministerial en Portugal.

CORREO EXTRANJERO.

Un juez suicida

El Doctor Acevedo Leitao, juez instructor de Goa, Portugal, fué procesado por el delito de soborno y corrupción en el ejercicio de sus facultades.

El sábado pasado se vió el proceso ante una Sala del Tribunal Supremo de Justicia, y el acusado fué condenado á tres años de prisión y á pagar una multa de mil reis diarios.

Después de oír la lectura de la sentencia, el Sr. Acevedo se retiró á la sala de descanso de los magistrados.

Una vez en ella, sacó un revólver que llevaba en el bolsillo y se disparó un tiro en la cabeza con tan desgraciado acierto, que murió instantáneamente.

El ruido del disparo produjo grande alarma en cuantos le oyeron. Los magistrados acudieron aterrorizados al lado del suicida, para tratar de salvarle, pero pronto adquirieron la persuasión de que era cadáver.

Caprivi irritado.

Una de las últimas sesiones del Reichstag ha tenido indudablemente excepcional importancia política.

Con motivo de discutirse los presupuestos y tratarse especialmente del de Agricultura, el canciller conde de Caprivi ha pronunciado un discurso que ha causado impresión profunda en la Cámara y en el numeroso público que asistía á la sesión.

Comenzó el general por lamentarse de que le ataquen personalmente los conservadores, los agrarios y los judíos, manifestando bien á las claras su irritación contra los mencionados grupos; dijo que éstos combaten á los gobernantes, no el sistema de éstos, y llegó hasta el extremo de afirmar que jamás lograrán obligarle á presentar la dimisión.

Declaró el canciller que en el imperio se experimentan los efectos de una crisis que afecta á todas las naciones, y terminó su discurso encareciendo los peligros de la política que los partidos políticos de Alemania han adoptado y demostrando que el antisemitismo sigue una dirección paralela á la del socialismo y es un auxiliar de éste y un elemento realmente revolucionario.

—Con motivo de los trabajos de los Estados Unidos para anexionarse la isla de Sto. Domingo, los gobiernos de España y de Francia han enviado un buque de guerra á aquella isla.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.
La Catedral de S. Pedro en Aatioquia.
SANTO DE MAÑANA
Sta. Margarita de Cortona.
CUARENTA HORAS.
Continúan en la Iglesia de las Bernardas.

REGISTRO CIVIL.

Día 19.
NACIMIENTOS.
Varones, 0.—Hembras, 1.
DEFUNCIONES.
Teresa Puntilo, 63 años.—Tomás Sanchez, 68 años.
Día 21.
NACIMIENTOS.
Varones, 0.—Hembras, 4.
DEFUNCIONES.
Juan Viñas, 57 años.—José Fraga 68 años.—Francisco Coll 80 años.—Rosa Fedavella, 22 meses.—Nicolas Gibert, 58 años.

Mercado de S.^{ta} Coloma de Farnés

DIA 20.—8 Decálitros.

Trigo.	18'00	á	19'00	peseta
Mezcladizo.	15'00	á	16'00	»
Avena.	08'00	á	09'00	»
Centeno.	13'00	á	14'00	»
Cebada.	09'00	á	10'00	»
Maiz.	12'00	á	13'00	»
Mijo.	14'00	á	15'00	»
Panizo.	20'00	á	21'00	»
Alforjon(fajol).	12'00	á	13'00	»
Judías.	20'00	á	21'00	»
Fasóls.	21'00	á	22'00	»
Habas.	13'00	á	14'00	»
Habones.	15'00	á	16'00	»
Avellanas.	20'00	á	21'00	»
Espárceta.	09'00	á	10'00	»
Garbanzos.	26'00	á	27'00	»
Altramuces.	09'00	á	10'00	»
Melca.	09'00	á	10'00	»
Arbejas.	16'00	á	17'00	»
Patatas(carga)	15'00	á	16'00	»
Huevos (docena)	01'00	á	01'00	»

QUINTANA Y BASSOLS.

Cierre de la BOLSA DE BARCELONA á las 4 de la tarde.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.
Denda Interior 4 %		68'57			68'32	
» Exterior 4 %		73'70			73'45	
Billetes Cuba 1886	106'87			106'62		
» » 1890.	97'50			97'50		
Banco Hispano Colonial.		40'40			39'90	
Acciones F. C. Norte de España.		38'35			37'50	
» » Francia.		27'50			26'90	
» » Orense.		11'85			11'55	
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6 %.	102'50			102'25		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3 %.	57'25			57'37		
Idem no hipotecadas.	97'00			97'00		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.						
DE PARIS.						
Renta Exterior.		68'37			63'00	
Acciones F. C. Norte España.		00'00			00'00	
GIROS.						
París.		17'25			17'25	
Londres.		00'00			00'00	

Dichos señores se encargan de la compra y venta en nombre de la *Casa J. Marsans* y tienen su despacho, Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20.—Horas de despacho.—De las 9 de la mañana á las 2 de la tarde, y de 3 1/2 de la tarde á las 8 de la noche.

Gerona: Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

ANUNCIOS.

CHOCOLATES SUPERIORES CAFÉS

DE MOKA, CARACOLILLO, PUERTO-RICO Y MANILA,
tostados diariamente.

Fábrica de Chocolate

DE

SEGUNDINO GRUARTMONER

Mercaders, (Neu) 10

GERONA.

19

HERNIAS TRENGATS

Detención, alivio y curación radical de las hernias (trencats) se obtiene por medio del braguero mecánico regulador acompañado del parche inventado por el especialista Sr. PALAU; recomendado por todas las eminencias médicas y premiado en la Exposición de Barcelona, con Real privilegio.

Calle Ancha, 12 y 14, al lado de la iglesia de la Merced, BARCELONA.
Consultorio Ortopédico de 8 á 1 y de 3 á 8.

2

JUAN GARCIA

PINTOR Y EMPAPELADOR

PLAZA DEL MERCADAL, Núm. 12.

GERONA

18

JUAN DURAN

AFINADOR DE PIANOS, ARMONIUMS

y toda clase de instrumentos.

Para los encargos, dirigirse á la administración del periódico.

18

EL ARTE

19, Ciudadanos. 19.

DEPÓSITO DE IMÁGENES EN CARTON MADERA

DE

ANTONIO BONET

Representante de EL ARTE CRISTIANO de los
Sres. Vaireda, y Compañía de Olot.

En dicho establecimiento se hallará un variado surtido de molduras para marcos, estamperia, rosarios, pilas, y doseles para estatuas de todas formas y tamaños.

Se construyen altares á precios reducidos.

NOTA.—Esta casa se encarga de proporcionar Imágenes vestidas y de talla á precios de fábrica.

MANUEL LLACH

IMPRESOR Y ENCUADERNADOR

Herrería Vieja, 5.—Mercaderes, 12.

GERONA.

En dicha casa se timbran por 75 céntimos de peseta, 25 pliegos de papel para cartas con sus correspondientes sobres.

Las inscripciones que hay existentes con alegorías son:

Santificado, Señor, sea el tu Nombre.

Oh! Glorioso S. José, ayúdame á la hora de mi muerte.

Señor, ampara el alma de los míos.

Bendito sea el dulce Nombre de Jesús.

ENCUADERNACION

de toda clase de OBRAS FOLLETOS etc., etc. á precios económicos.

Cort-Real, 18.—GERONA.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin-número de familias que en la desgracia han debido acudir á

LA NEOTAFIA

En esta imprenta se necesita un aprendiz.